

MINISTERIO DE AGRICULTURA Y GANADERÍA

El crédito para la producción de guanábana, mantiene un crecimiento mensual sostenido.



Crédito Nacional



Fuente: BANECUADOR-CFN

Entre enero y febrero de 2023, el crédito público desembolsado al sector agropecuario (agrícola, pecuario y forestal) se contrajo en 32.4 %, al variar de USD 38.69 millones a USD 26.16 millones. Esa situación obedeció principalmente a la estacionalidad propia de ciertos cultivos de ciclo corto, como es el caso de maíz duro, arroz, yuca, fréjol; también, la baja se dio en otros rubros como en el mantenimiento de plantaciones de cacao y café, maní, pastos, maracuyá, el subsector pecuario, la compra de abonos y pesticidas (para la fumigación de cultivos) y obras de infraestructura.

De lo otorgado en el mes de referencia, USD 7.74 millones correspondieron a la tasa de interés del 1 %-tasa más baja del mercado-, cuyo destino fue: compra de abonos y pesticidas, manejo productivo de animales, cría de porcinos, maíz, cacao, entre los de mayor monto; mientras que, a la tasa del 12.25 % de interés se desembolsaron USD 16.74 millones, en mayor volumen para maíz duro, la adquisición de fertilizantes y pesticidas, porcinos, pastos y cacao.

En el mismo mes, 5,454 personas naturales se beneficiaron del financiamiento público, de quienes, 2,997 fueron mujeres con un monto de USD 10.81 millones; en tanto que 2,457 hombres receptaron USD 15.35 millones. En ambos casos, la inversión se focalizó en rubros similares con mayor o menor monto, a saber: compra de abonos y agroquímicos, desarrollo de la porcicultura, maíz, manejo productivo de animales, cacao, entre otros.

ECUADOR. CRÉDITO AGROPECUARIO^{1/} INSTITUCIONAL

Año 2023.	Valor (dólares)			
Institución	Acumulado Ene - Feb	Enero (t-1)	Febrero (t)	Δ [(t)/(t-1)]
BanEcuador	64,831,448	38,667,912	26,163,536	-32.34%
Corporación Financiera Nacional	23,359	23,359	0	-100.00%
SISTEMA FINANCIERO PÚBLICO	64,854,807	38,691,271	26,163,536	-32.38%

Año 2023.	Operaciones (número)			
Institución	Acumulado Ene - Feb	Enero (t-1)	Febrero (t)	Δ [(t)/(t-1)]
BanEcuador	14,572	9,117	5,455	-40.17%
Corporación Financiera Nacional	1	1	0	-100.00%
SISTEMA FINANCIERO PÚBLICO	14,573	9,118	5,455	-40.17%

^{1/} Productos considerados para el sector agrícola, pecuario, silvícola y actividades conexas

Fuente: (cifras sujetas a revisión): BanEcuador, Corporación Financiera Nacional-CFN (incluye factoring)

El crédito acumulado al primer bimestre de 2023 alcanza los USD 64.85 millones, lo que significó un incremento del 17.2 % en relación a lo concedido durante similar periodo del año 2022; en tanto que, en el número de transacciones el aumento fue del 23.1 %. Notándose un mayor apalancamiento en la tasa de interés del 12.25 %, es decir USD 36.85 millones en el año actual frente a los USD 12.31 millones registrados en 2022; no así en la tasa más baja del mercado, la cual experimentó un crecimiento interanual de más de cuatrocientos mil dólares.

Crédito Provincial

En el mes de febrero del presente año, apenas dos provincias reportaron aumento en el monto requerido, un valor en conjunto de setenta y ocho mil dólares.

Por su parte, Imbabura experimentó un incremento del 12 %, pasó de USD 506 mil en enero a USD 567 mil en febrero; el mayor volumen crediticio se reportó en la construcción de obras de infraestructura, frutilla, apicultura, huertos, naranjilla y aguacate. En tal sentido, Otavalo tuvo una participación de catorce puntos en la variación mensual, luego Cotacachi, Antonio Ante e Ibarra; mientras, Pimampiro y Urququí aportaron de forma negativa.

Finalmente, el factor de producción en Cañar subió de USD 279 mil a USD 296 mil durante el presente año; es decir, 6.2 % de incremento; este capital extra fue requerido en mayor volumen por mujeres. El fomento productivo se concentró para aves de engorde, obras de riego, maíz duro, cerdos, construcciones para adecuaciones agrícolas y otros rubros. El cantón La Troncal fue uno de los de mayor contribución con once puntos a la variación mensual, a lo que se suma el aporte de Cañar, Déleg y El Tambo; mientras el aporte de Biblián y Azogues fue a la baja.

En sentido opuesto, Loja manifestó una contracción del 39.1 %, lo cual obedeció exclusivamente a la disminución en el requerimiento para maíz duro, toda vez que más de la mitad de la siembra del cereal se efectúa en enero.

Al comparar el crédito del primer bimestre del año 2022 con el de 2023, se observa que diecisiete provincias demostraron un aumento global de USD 13.31 millones; entre ellas destacó Esmeraldas, elevando 3.8 veces más el apalancamiento, lo que la sitúa en USD 4.82 millones al presente año.

En esta provincia, el superávit en el requerimiento crediticio se dio en mayor cantidad por parte de personas productoras, quienes cultivan productos, tanto para consumo doméstico como para la exportación, como son guanábana, cacao y maracuyá; a lo que se suma la inversión en el servicio de fumigación de cultivos.

ECUADOR. CRÉDITO AGROPECUARIO PROVINCIAL

Año 2023.	Valor ^{2/} (dólares)					
Provincia	Acumulado Ene - Feb	Enero (t-1)	Febrero (t)	Δ [(t)/(t-1)]	Part. ^{3/}	
Los que más ascendieron ▲						
Imbabura	1,072,252	505,667	566,585	60,918	77.8%	
Cañar	574,475	278,539	295,936	17,398	22.2%	
Subtotal	1,646,728	784,206	862,522	78,316	100%	
Los que más descendieron ▼						
Loja	10,097,178	6,275,100	3,822,078	-2,453,022	(-24.5%)	
Guayas	4,991,361	3,334,384	1,656,977	-1,677,406	(-16.8%)	
Los Ríos	4,713,553	2,943,298	1,770,255	-1,173,042	(-11.7%)	
Manabí	8,082,878	4,591,222	3,491,656	-1,099,566	(-11.0%)	
Esmeraldas	4,817,147	2,803,602	2,013,545	-790,058	(-7.90%)	
Chimborazo	4,875,997	2,796,510	2,079,487	-717,023	(-7.17%)	
Píchincha	2,515,205	1,593,727	921,477	-672,250	(-6.72%)	
Bolívar	2,148,811	1,324,586	824,225	-500,361	(-5.00%)	
Azuay	1,753,475	1,110,276	643,199	-467,077	(-4.67%)	
Sucumbíos	1,963,237	1,207,796	755,441	-452,355	(-4.52%)	
Subtotal	45,958,841	27,980,501	17,978,340	-10,002,161	-100%	
Otras provincias ^{4/}	17,249,239	9,926,564	7,322,675	-2,603,889		
SISTEMA FINANCIERO PÚBLICO	64,854,807	38,691,271	26,163,536	-12,527,735		

^{2/} Sumatoria de las dos instituciones que conforman el Sistema Financiero Público

^{3/} Participación de la variación de la provincia frente al subtotal de cada grupo

^{4/} Otras provincias que ascendieron y descendieron

Fuente: (cifras sujetas a revisión): BanEcuador, Corporación Financiera Nacional-CFN (incluye factoring)

Crédito Cantonal

En febrero de 2023, el fomento de la banca pública para el sector agropecuario fue de USD 26.16 millones, distribuidos en 215 cantones; de los cuales, 118 concentraron el 90 % del efectivo.

Entre los que manifestaron mayor variación absoluta mensual se ubicó en primer lugar Quinindé con un incremento del 50.6 %, para alcanzar los USD 568 mil a febrero de este año. Buena parte del crédito se concentró en guanábana y cacao, rubros destinados al consumo doméstico e internacional.

A continuación, en Jipijapa sus cifras pasaron de USD 527 mil en enero a USD 704 mil en febrero, 33.7 % de aumento. Crecimiento que tuvo como fin invertir en la compra de abonos y agroquímicos y, una pequeña cantidad para maíz duro y boilers.

En tercer sitio está el cantón Flavio Alfaro con un crecimiento del 69.1 %, llegando a concretar los USD 342 mil en el mes de análisis. El requerimiento de liquidez permitió cubrir en mayor monto la compra de propiedades rurales; a otros rubros se les asignó menor efectivo, tales como: establos, balsa, cacao, pastos y cerdos.

Cotejando el primer bimestre de 2022 y 2023, se observó que en 140 cantones el requerimiento de préstamos creció en un monto total de USD 19.26 millones; de ellos sobresale Ventanas con un aumento de 8.9 veces.

De los USD 1.26 millones desembolsados en el presente año para el cantón en mención, un 30.5 % fue para la compra de abonos y agroquímicos, el 22.5 % hacia la crianza de cerdos, 14.5 % a maíz duro y 9.4 % a cacao; la diferencia del 23.1 % se destinó a otras actividades.

ECUADOR. CRÉDITO AGROPECUARIO CANTONAL

Año 2023.	Valor ^{5/} (dólares)				
	Acumulado Ene - Feb	Enero (t-1)	Febrero (t)	Δ [t - (t-1)]	Part. ^{6/}
Los que más ascendieron ▲					
Quinindé	945,002	377,115	567,887	190,772	18.0%
Jipijapa	1,231,510	527,060	704,450	177,390	16.8%
Flavio Alfaro	543,553	201,993	341,560	139,567	13.2%
Santa Ana	334,507	101,001	233,506	132,504	12.5%
Pedernales	211,961	51,105	160,855	109,750	10.4%
Otavalo	146,242	37,135	109,107	71,971	6.81%
Junín	123,713	30,213	93,500	63,287	5.99%
Putumayo	114,607	28,091	86,517	58,426	5.53%
Centínela Del Cóndor	97,996	20,000	77,996	57,996	5.49%
Pablo Sexto	183,547	64,047	119,500	55,453	5.25%
Subtotal	3,932,637	1,437,760	2,494,877	1,057,117	100%
Los que más descendieron ▼					
Celica	2,667,123	1,809,164	857,959	-951,205	(-21.8%)
Pedro Carbo	912,383	720,609	191,774	-528,835	(-12.1%)
Muisne	927,677	698,846	228,831	-470,014	(-10.7%)
Zapotillo	1,206,335	809,936	396,399	-413,537	(-9.46%)
Pindal	1,455,487	924,220	531,267	-392,954	(-8.99%)
Paján	737,310	548,567	188,743	-359,824	(-8.23%)
Shushufindi	670,398	505,169	165,229	-339,940	(-7.77%)
Chone	1,074,508	691,807	382,702	-309,105	(-7.07%)
Babahoyo	675,051	489,738	185,313	-304,425	(-6.96%)
Guaranda	810,534	556,925	253,608	-303,317	(-6.94%)
Subtotal	11,136,807	7,754,982	3,381,825	-4,373,157	-100%
Alausí ^{7/}	1,306,106	670,600	635,506	-35,094	
Ventanas ^{7/}	1,262,717	686,747	575,971	-110,776	
Eloy Alfaro ^{7/}	1,092,306	554,550	537,756	-16,794	
Otros cantones ^{8/}	46,124,233	27,586,632	18,537,601	-9,049,031	
SISTEMA FINANCIERO PÚBLICO	64,854,807	38,691,271	26,163,536	-12,527,735	

5/ Sumatoria de las dos instituciones que conforman el Sistema Financiero Público

6/ Participación de la variación del cantón frente al subtotal de cada grupo

7/ Conforme al peso en el crédito del mes actual (t)

8/ Otros cantones que ascendieron y descendieron

Fuente (cifras sujetas a revisión): BanEcuador, Corporación Financiera Nacional-CFN (incluye factoring)

Crédito Actividad

A febrero de 2023, de los USD 26.16 millones asignados por el Sistema Financiero Público, 31 actividades agropecuarias se apalancaron con un total de USD 23.58 millones (90 %).

El cultivo de guanábana, uno de los rubros que mayor variación absoluta presentó entre enero y febrero, pasó de USD 630 mil a USD 939 mil; el diferencial de USD 310 mil fue solicitado en Quinindé, Eloy Alfaro, Rioverde, Atacames y otros cinco cantones en menor volumen. Cabe señalar que, el crédito para la producción de esta fruta en la provincia de Esmeraldas refleja un incremento significativo durante el 2022 y en lo que va del año actual; a lo que se suma el aumento en las exportaciones, llegando a Estados Unidos, Unión Europea, Canadá y otros nichos comerciales.

Para la compra de propiedades rurales, la banca asignó USD 339 mil en febrero, 55.5 % más de lo desembolsado en el mes anterior. Crecimiento que se reportó en Flavio Alfaro, Mejía, Saraguro, El Chaco y Putumayo.

En tercer lugar, para gallineros se ofertaron USD 133 mil en febrero, cifra superior en 70.5 % a lo atendido en enero. Puyango fue uno de los más beneficiados, seguido de Gualaceo, San Lorenzo, Gualaquiza y otros cantones.

Al comparar el primer bimestre del año 2022 con 2023, el cacao mostró un crecimiento considerable (9 veces) en los desembolsos de la banca pública. De los USD 3.28 millones entregados en el presente año, el 14.2 % se concentró en San Lorenzo, 8.7 % en Quinindé, 8.1 % para El Carmen y 69 % se distribuyó en 75 cantones.

ECUADOR. CRÉDITO AGROPECUARIO POR ACTIVIDAD

Año 2023.	Valor ^{9/} (dólares)				
	Acumulado Ene - Feb	Enero (t-1)	Febrero (t)	Δ [t - (t-1)]	Part. ^{10/}
Los que más ascendieron ▲					
Guanábana	1,569,098	629,700	939,398	309,698	42.8%
Compra de propiedades rurales	557,000	218,000	339,000	121,000	16.7%
Gallineros	211,000	78,000	133,000	55,000	7.59%
Naranjilla	241,183	99,144	142,039	42,895	5.92%
Palma aceitera	327,720	143,411	184,309	40,898	5.65%
Pimienta	57,500	10,000	47,500	37,500	5.18%
Balsa	77,000	21,000	56,000	35,000	4.83%
Huertos	1,580,900	773,800	807,100	33,300	4.60%
Camiones/camionetas	26,000	0	26,000	26,000	3.59%
Piña	56,055	16,500	39,555	23,055	3.18%
Subtotal	4,703,456	1,989,555	2,713,902	724,347	100%
Los que más descendieron ▼					
Maíz duro y/o suave	10,850,627	7,628,797	3,221,830	-4,406,967	(-41.1%)
Compra de abonos y agroquímicos	7,658,121	4,544,771	3,113,350	-1,431,421	(-13.3%)
Manejo Productivo De Animales	3,160,080	2,042,730	1,117,350	-925,380	(-8.62%)
Cacao	3,282,018	2,075,440	1,206,578	-868,863	(-8.09%)
Ganadería porcina	7,599,701	4,227,765	3,371,936	-855,828	(-7.97%)
Ganadería bovina	3,322,035	1,981,903	1,340,132	-641,771	(-5.98%)
Fumigación De Cultivos	945,700	755,000	190,700	-564,300	(-5.26%)
Construcciones para adecuaciones agrícolas	1,744,300	1,061,200	683,100	-378,100	(-3.52%)
Avicultura	1,881,959	1,113,916	768,043	-345,873	(-3.22%)
Arroz	879,333	597,708	281,625	-316,084	(-2.94%)
Subtotal	41,323,874	26,029,231	15,294,643	-10,734,588	-100%
Pastos ^{11/}	2,768,110	1,475,360	1,292,750	-182,610	
Obras de riego en general ^{11/}	1,938,070	1,079,760	858,310	-221,450	
Cercas y cerramientos ^{11/}	1,965,370	1,134,470	830,900	-303,570	
Otras actividades ^{12/}	12,155,927	6,982,895	5,173,032	-1,809,863	
SISTEMA FINANCIERO PÚBLICO	64,854,807	38,691,271	26,163,536	-12,527,735	

9/ Sumatoria de las dos instituciones que conforman el Sistema Financiero Público

10/ Participación de la variación del rubro frente al subtotal de cada grupo

11/ Conforme al peso en el crédito del mes actual (t)

12/ Otras actividades que ascendieron y descendieron

Fuente (cifras sujetas a revisión): BanEcuador, Corporación Financiera Nacional-CFN (incluye factoring)